全国消防職員協議会発行 自治労会館/☎(03)3263-0271 ジアドレス /http://zensyokyo.jp/



るべく日夜業務に邁進している状 全国の消防職員もそれらに応え 全消協結成時か

を任されることになりました近江 総会で今年度より1期2年間会長 て開催された、全消協第3回定期 8月23日石川県和倉温泉会館に

任のご挨拶を申し上げます。 の御挨拶と合わせまして、 り、日頃から全消協活動にご支援 じめとする各機関の皆様へ、 こ尽力いただいている自治労をは 全消協に結集する皆様はもとよ 一会長就 新年

地域住民の消防・救急業務に対す た。この間、38年が過ぎ日本の社 をより良くするため結成されまし る期待や注目が大きく変わってき 会構造も大きく変化するとともに、 全消協は1977年に消防職場

化が図られ、 急業務は多種多様に細分化と専門 や住宅防火の推進など、消防・救 向上を図るための制度改正の整備 施設に対する火災予防の実効性の については、 救急救命士制度の導入、予防行政 援助隊をはじめとする自治体の枠 救急医療のニーズに応えるための を超えた警防体制の充実、 状況は目まぐるしく変化してきま 消防行政においても、緊急消防 消防職員を取り巻く 小規模事業所や福祉 、高度な

く活動を続けた結果、 ちがより良い職場をめざし粘り強 かし、各地で協議会の先輩た 改善がある

新年あけましておめでとうござ! ら全く変わっていないものもあり ません。 消防職員に団結権は付与されてい 087号条約を批准しました。その の再三の勧告にもかかわらず未だ ます。1965年日本政府はIL ILO結社の自由委員会から

当局との交渉を認めることを盛り は今でも忘れることができません 廃案となりました。当時の悔しさ するも解散のため審議未了となり 関する法律案」が閣議決定されま および「地方公務員の労働関係に 込んだ「地方公務員法等改正案 した。翌16日、内閣は国会に提出 団結権以外にも、勤務時間短縮 民主党政権時の2012年11月 消防職員に団結権を付与し

対する管理運営側の勉強不足、24 かと目を疑う職場が未だに多数存 うことに対する認識不足など、昨 時間勤務するための職場環境整備 在しています。 アンスに違反しているのはどちら 今声高に言われているコンプライ 全衛生法が最低の基準であるとい 未整備など、労働基準法や労働安 や女性職員への配慮、安全設備の る一箇月単位の変形労働時間制に 下げ、2時間交替勤務に適用され 恣意的な休憩時間の繰り上げ繰り に伴う無賃金拘束時間の延長や、 目治体ごとに違う休日の取り扱い

くお願いするとともに、本年が、 拶と代えさせて頂きます。 年になることを祈念し新年の御挨 役員と協力し、より良い消防にし てゆくため、今後とも会員皆様の ご支援ご協力を賜りますことを強 皆様と全消協にとって素晴らしい 力不足の人間ではございますが

高い消防にしてゆくために必要不 り良い職場を作るため、協力して のも事実です。一人ひとりが、よ 皆様方と協力し地位向上のため権 可欠と考えます。さらに、全国の 協議会活動を続けることが、 利獲得に向けた活動が、地域住民 と信じています。 、の行政サービス向上につながる

です。 期からは会長としてさらに多くの ら全消協運営に関わってゆく所存 ともに、その重責を心に刻みなが 仲間たちとの出会いが待っている する多くの素晴しい仲間たちに出 迫元会長、門間前会長をはじめと ことを昨日のことのように記憶し の際に、「任期中に消防職員の団 総会で全消協幹事として新任挨拶 ことに大きな喜びを感じていると 会ったことは大きな財産です。 わらせていただきました。この間、 結権付与の歴史的瞬間に立ち会え 会長として2年間、この運動に関 ています。幹事として4年間、 ると信じています」と、 2009年の第3回全消協熊本 挨拶した 副

全消協会長 孝之

国消防職員協議会

2015年 8月<u>23日</u>

の会員が参加した。 にこの会員が参加した。 にこれ 2015年8月23日、石川県七 2015年8月23日、石川県七 2015年8月23日、石川県七 2015年8月23日、石川県七 4

挙にむけ、全消協としてしっかり 興の側面があるので、ぜひご理解 については遠方で多々ご意見があ と支援していきたい。今回の会場 ている。2016年夏の参議院選 協に多大なご尽力いただき感謝し 江崎参議院議員にはこれまで全消 認をお願いしたい。また、来賓の 提案させていただいている。皆様 を目の前にして、しっかりと運動 選出された。冒頭、門間全消協会 とご協力お願いしたい」とあいさ るが、全消協として地方の地域振 には闊達なご議論をいただき、承 を前進していけるよう活動方針を は設立40周年を迎える。 節目の年 長は「2016年夏には、全消協 協議会阿比留慎太郎さんの2名が 議会岡本守税さん、対馬消防職員 議長団には、立山町消防職員協

会長挨拶に続き、青木勝康長野にお越しいただいたことへの感謝に深め、温泉で疲れを癒していたに深め、温泉で疲れを癒していたに深め、温泉で疲れを癒していたに深め、温泉で疲れを癒していたがきたいと開催県消協を代表して

引き続き、澤田陽子自治労本部引き続き、澤田陽子自治労本部県本部副執行委員長、江崎孝石川県本部副執行委員長、江崎孝石川県本部副執行委員長、江崎孝長主党石川県連合常任幹事が、長民主党石川県連合常任幹事が、参議院議員、近藤和也民主党石川県産合常任幹事が、参議院議員、近藤和也民主党石川県産合常任幹事が、

続く2015年度に加盟した新 規単協のあいさつの後、報告事項 として、2014年度会計決算報告、2014年度会計監査報告が確認 された。活動経過報告の中で で12013年度・2014年度の 第1号議案「2016~2017 年度活動方針案」、第2号議案 年度活動方針案」、第2号議案

いては、「休憩時間の振替について」「賃金労働条件の改善について」「突次数単協を守る活動方針」「自治労との協力について」「突液動務職員の健康診断について」「突流動務職員の健康診断について」「突流あったのち、いずれの議案も承認された。

の独り言である)

スタートした。【4面参照】 長が新会長に選任され、新体制が長が退任し、後任として近江前副会が退任し、後任として近江前副会が退任し、後任として近江前副会が退任し、後日の選では門間会長以下8人

最後に、近江新会長による団結



学院の

この幼稚園には、お父さんのこの幼稚園には、お父さんのまた、とにかく忙しく祭りへの参子供の世話で忙しく祭りへの参子供の世話で忙しく祭りへの参子供の世話で忙しく祭りへの参いに制限がある。子育て中のお切さん、お父さん、とにかく忙母さん、お父さん、とにかくだけのまあ、父親が子育てに参しい。まあ、父親が子育てに参いすることは、男女共同参画のは、お父さんのことが、

> 果がこのような受け身の子ども 例えば、先輩職員がA君を指導 達を作り出したとする意見もあ 話の中で、最近の義務教育の結 勢が染みついているのだとか。 彼らは、指示待ちの受け身の姿 者は、「おいB!おまえ、聞いて 指導しなければならない。指導 的に何事にも受け身の姿勢である その特徴とは、新人たちは基本 的だと、全員の意見が一致した 齢からみると、職場ではある程 りました。 いなかったのか!」などと叱り もう一度、同じことを始めから いたことを一切聞いておらず ここ数年採用された新人は特徴 度の新人指導する役目であるよ つけてはいけません。 なぜならば に指導を始めるとA君に教えて していたとする、次に隣のB君 つだ。面白いことにどの職業でも 現役の園児お父さんたちの年

ずである。 ら・・・。彼らも困っているは てきた後、何をしてよいのや 探求心の塊だったはずだ! 何事へも受け身の姿勢で関わっ きた彼らには、「指示待ち」が体 育が染みついてしまった。小学 ちは何かを見つけられず、今も つまり、彼らは、 に染みついているのであろう。 校から消防学校の初任科教育まで のに、成長とともに受け身の教 いる。幼稚園児のころは、興味 しかしながら、大多数の新人た 貫して受け身の教育を受けて へは確実に目標に向かっている⁶ 自分の中で何かを見つけた新 消防学校を出

(が) B君 は事への取り組み方がよく分がの B君 は事への取り組み方がよく分を指導 たところで無意味だ。 は事本 を出すことだ。受け身の初任消防士を出すことだ。では身本 を出すことだ。では基本 を出すことだ。では基本 を出すことだ。では基本 を出すことだ。では多いな指示なした。 いたところで無意味だ。 たところで無意味だ。 は事への取り組み方がよく分を指導 たところで無意味だ。

仕事への取り組み方がよく分かっていないので、単純に終わらせる手順だけを教えていたのでは、受け身の姿勢から脱却することは出来ない。そこで、目的だけを伝え、自分で考える癖をつけさせることなく、相談・質問とれたら答えてあげることだ。もちろん、とても重要である。ただし、終とても重要である。ただし、終わらせる手順を教えずに、どう考えればよいのかの手段を教える程度に答えを留めることが大のでもできればよいのかの手段を教える程度に答えを留めることが大ののがよく分がのでいないがよいないがある。

【終わりに】私自身、拝命した当時は新人類世代と呼ばれ、先輩けるといったとり世がらは相当のパッシングを受けた思い出があります。いちご世代、パブル世代、そして、ゆとり世代などがありますね。ここで、冷静に考えてみれば諸先辈たちが、向分を正当化するために、新しい世代を揶揄して否定しているだけかもしれませんね。

なのかもしれない。
の時代に生き残るためには必要変化に沿って変わることが、そ変化に沿って変わることが、そ

端 薫(関東甲ブロック幹事)

in

各国の参加者 大会(AP 太平洋地域 れるアジア 消防職場の課題を国際交流

日本の現状に ついて報告す る井戸副会長

PSIアジア太平洋地域消防ネッ 幹事が参加した。 トワークフォーラムが開催され、 日間、フィリピン・マニラ市にて 全消協から井戸副会長と仲野特別 2015年9月8日・9日の このフォーラムは今年4月にタ

催が決定され、 EC) で開 会 (APR 域執行委員 ア太平洋地 されたアジ クにて開催 イ・バンコ

ASIA PACIFIC REGIONAL

にて開催さ 10月に福岡 2016年 それに続き、韓国、 動経緯について説明をおこない、 会長が団結権問題やこれまでの活 ての報告があった。日本の現状に 各国の地域活動および現状につい いての報告を受け、その後、参加 茂氏より、ILOの取り組みにつ ついて、全消協を代表し、井戸副 オーストラリ

が参加した。 PSI本部の消防担当であるダ トラリア、そして欧州を代表し、 パキスタン、フィリピン、オース 域)から、日本、韓国、インド、 アジア太平洋地域(以下、AP地 ことを目的として開催された。 防部門の提言を具体的に協議する ニーロ・ズリアーニ氏(イタリア) フォーラムに参加した国々は、

催についての趣旨説明がおこなわ 消防ネットワークフォーラムの開 われ、ラクシュミAP書記長より 特別幹事から開催の挨拶がおこな クコーディネーターを務める仲野 冒頭、AP地域消防ネットワー

続いて、ILO地域担当の和田

をおこなった。 ピンと各国の現状についての報告 ア、インド、パキスタン、フィリ

討論をおこない、一日目が終了し 主要課題と取り組みに関する質疑 報告があった。各国の報告を受け 取り組みや欧州地域の現状につい て、ダニーロ・ズリアーニ氏から また、PSI本部の消防部門の

()

確認され、二日間の消防フォーラ SI本部の取り組みとの連携につ 応についての報告がおこなわれ、 ラクシュミAP書記長より緊急事 オセアニア小地域担当のマイケル 国の主要課題の整理作業をPSI 向けた提案がまとめられることが 容を踏まえて、APRECONに いて、参加者全員で協議した。 AP消防ネットワークの活用とP 氏の進行でおこなわれた。その後、 態および災害に関わるPSIの対 今回のフォーラムで協議した内 二日目は、一日目に出された各

2015年9月8・9日

ラムの一日目は、各国地域の取り組み報 復されていない現状」など、今日までの 上意下達による協議会への理解不足 会い」「日本の消防の閉鎖的環境および の消防人生を主軸とした「協議会との出 料を後で読んでもらうこととし、私自身 ては参加者に配布している英訳済みの資 ける全消協の活動経過および課題につい および消防等の専門用語を通訳すること 告の中で全消協としての取り組みおよび が出来ない現状であったため、日本にお との事前調整を図ったところ、法律関係 現状報告を行う予定であったが、通訳者 しているにもかかわらず労働組合権が回 -―L087号条約および8号条約を批准 PS――AP消防ネットワークフォー

条約および98号条約に批准しているにも 日本の全消協については、―LO87号

ける消防職員の問題に取り組むPSーの 行動計画がひとつの形となったものであ れた緊急決議案により、アジア諸国にお 今回が初めてである。このことについて クフォーラムにコーディネーターとして は、2012年PS-世界大会で採択さ 議で、消防をクローズアップした会議は 参加した。PS―-AP地域の部門別会 今回、PS―-APの消防ネットワー

ラムどおりには進まない会議となったが きないままの開催となったため、プログ 題や準備段階で参加者への情報共有がで のある会議となった。 また新たな組織との繋がりもできた収穫 参加各国の消防の現状を知ることができ 初めての取り組みの中で、通訳者の問

AP消防ネットワークのコーディネー 最後に、これまで全消協が担ってきた ものであると感じた。

井戸 章夫(全消協副会長)

があった。 組みも必要ではないのか?」という意見 は良いことであるが、目線を変えた取り 国参加者およびPS―関係者から「全消 みであることを訴え、解決策について各 協としてこれまでの活動を継続すること ない現状を解決することが第一の取り組 かかわらず、労働組合権が回復されてい

の意見があった。 治を動かすことへの近道ではないのかと かわり、市民と協同した活動をすれば政 があった。日本の消防も市民と密接にか キに参加してくれたことである旨の報告 スト権が無いにも関わらずストライキを 決行し成功に至ったのは市民もストライ また、オーストラリアの消防労組は、

いく旨を伝えフォーラムを終えた。 に持ち帰り、これからの活動に活かせて 全消協として、このような意見を日本

仲野 桂太(全消協特別幹事

組む姿勢の表れであると感じている。 書記長の提案でPS-スタッフが関わる スタッフが担うことになった。このこと 終え、実質的なコーディネートをPS-ターが今回の会議をもって一定の役割を について、AP総体として積極的に取り が期待でき、消防職員の労働組合権問題 ことにより、更なるネットワークの強化 容ではないが、ラクシュミPS--AP については、今回の会議で議論された内

わってきた全消協の役割は今後も大きい とが確認されていることから、2008 部会)と消防ネットワークの連携強化も 部の中で注目されるEDWG(緊急作業 事前会議で「消防」が取り上げられるこ 検討されており、来年のAPRECON 年のAP消防ネットワーク設立以来、 また、ローザ書記長をはじめPS-本

2017年度 2016 -全 力加加 体制

会 長







小消協





竹内 洋司

北海道幹事 車小幹車







関東田幹事





返町 直也



東海幹事

権名津 竜太

Ħ

市消防職

「絆」にかける思

のことを第一に考えた、純粋な消

何事にもブレることのない の趣旨は、常に会員の士気を高め、

行動に共通した信条は、

常に住民

中国幹事



川上 修司

三上高鋭

岩本 展政



四国幹事



吉村 大作

近江 孝之

井戸 章夫

村上 直樹

結成記念式典

相澤 健二

和田 清秀

正による消防広域化施策に伴い、

|大口は約30万8000名で、 管轄面積は、 4 9 4 • 43 km 本部2消防

10隊により、 通常時は、 神奈川県西 及び救急隊 特装隊3隊 救助隊3隊 指揮隊2隊 消防隊11隊

こからは、 寧に貢献し 部地域の住 ています。 民生活の安 さて、こ

隣の1市5町が常備消防事務を委 させ現在に至っております。 県内唯一の消防広域化をスタート 平成25年3月31日から受委託方式 いう特殊な形式(小田原市に近 による統合によって、神奈川 管

9出張所 署(2分署 体制により の弊害によって、住民の消防行政 れるなど、典型的な消防階級組織 び幹部職員による「公文書一部変 不正支出疑惑に関連し、消防長及 週休日が取得出来ない状況が発生 職員が、年休等はもとより規定の 態が発生しました。

原市長へ託した八十余名に及ぶ職 務としての刑事告発手続、 員の署名を添えた手紙。これらの 239条第2項による公務員の義 市内部通報手続、 公益通報者保護法の規定に基づ 刑事訴訟法第 そして

消防』は、消防組織法の一部改 私たちが奉職する新生『小田原 により運用開始)によって、 拙速かつ不均衡な人員配置 ます。誠に残念ながら、当市消防 において、当会結成に至った経過 に対する信頼が根底から損われる 造行為」が発覚し懲戒処分が下さ 広域化に伴う消防被服購入に係る 間体制で災害対応に従事する現場 例定数365名のところ353名 利用など幹部による不祥事が連続 は広域化以前から救急車の不適切 などについて記述させていただき 「措置要求手続」を行い、遂には、 さらに広域化開始後間もなく 地方公務員法第46条に基づく 一(※条 24 時

り、 寧を願い、未来の後輩のためにも 神奈川県本部や神奈川県消防職員 改善に光明が見出されるものと期 死の覚悟を支えていただき、小田 今こそ立ち上がらなければとの決 市 協議会(横浜市、川崎市及び座間 状況下での発足でしたが、自治学 て、会員も順調に増え続け、民主 でも称賛していただくことによっ 原市長の御理解並びに市議会の場 主義の原理からも消防職場環境の ただひたすら住民生活の安

会活動を推進していくことの最大 築くとの共通認識のもと、出身母 そしてボランティア活動等の協議 体が異なる職員が学習会や交流会 今後、新しい消防行政の歴史を とする「消防広域化」 施策の過程

平成2年9月1日から「小消協 を発足しました。 ら、わすが十数名の職員によって 連鎖は続いてしまうとの危機感か の停滞した職場環境に陥り、負の められない私たち消防職員にとっ すことは出来ません。団結権が認 切らない限り住民の信頼を取り戻 防官魂の結集によるものでした。 「見ざる、言わざる、 その意志を妨げ、遮るもの断ち 権力の裁量に委ねるだけでは 聞かざる

ります。

法解釈上あくまで任意団体であ

職場内の全てのハラスメント行為

て最大のパフォーマンスと、

ずや災害現場における消防官とし

いくことにあり、その成果は必

を大切に思う『絆』の精神を培っ とした消防官を育て、また、仲間

の根絶に結び付くものと信じてお

が結成されていないという厳しい 母体である小田原市に職員組合 ありがちな人事的圧力にも屈 の御支援と適切な御指導によ

政の恒久化に結び付くことにある

と思います。

場環境の改善並びに健全な消防行

側から住民目線による強力な支援

のお力添えにより、

消防職場の外

始めとする労働関係機関各位など

官魂の結集によって政界関係者を と意義は、その勇気と純粋な消防 会」を発足することの最大の効果 り自主組織である「消防職員協議

の輪が広がり、

その成果は消防職

お願いし、結びとさせていただき 守っていただきますことを心から 存ですので、引き続き温かく見 を礎に消防公務に精励して行く所 員一丸となり、 る消防職場をめざし、 終わりに、これからも小消協会 家族や後輩に誇れ 協議会活動

川久保昌彦 小田原市消防職員協議会会長